
ВЕСНА ПОКАЯНИЯ – 

святая Великая Четыредесятница... 

Постовой колокол
зовет нас вновь пережить 
таинственное изменение,

обрести новые силы
для жизни духовной,
попытаться еще раз

всё начать сначала –
на крыльях веры, поста и молитвы.



б  этом  первоначальном
значении свидетельствуют некоторые неиз-

менные до сих пор прошения на литургии 

Преждеосвященных Даров, совершаемой в 

Великую Четыредесятницу. О том же говорят 

и ежедневные чения на богослужениях этого 

периода, избранные 

из книг Бытия, пророка Исаии 

и паримий, которые древняя 

Церковь использовала для ка-

техизации. 

На Пасху по-особенному 

переживалось Таинство 

Крещения как участие (со-

погребение и совоскресение) в 

вольной смерти и Воскресении 

Господа. Литургия Пасхаль-

ной ночи была исключительно 

«крещальной» литургией, ее 

уставу по сегодняшний день 

следует литургия Великой Суб-

боты (вечерня Воскресения с 

литургией Василия Великого). 

Особенности, показывающие 

крещальный характер этой ли-

тургии, следующие: 

1) чтение на вечерне пят-

надцати Ветхозаветных от-

рывков для покрытия времени 

крещения оглашенных в бапти-

стерии, пока верующие ожида-

ли их в храме, чтобы всем вме-

сте совершить Божественную 

литургию. Прибытие новокре-

щенных в храм происходило при 

пении входного гимна «Елицы во Христа крестистеся...»;

2) чтение зачал из Нового Завета (Апостол и Еванге-

лие), являющихся чтениями Таинства Крещения; 

3) пение вместо Трисвятого крещального гимна 

«Елицы во Христа крестистеся...».

Период покаяния 

VI в.   уже     преобладало
 крещение младенцев, и институт оглашен-

ных постепенно терял свое значение. Резуль-

татом этого стали: 

а) отмена группового крещения как вели-

кого церковного события, связанного с литур-

гией Пасхи; 

б) совершение отдельных (частных теперь уже) кре-

щений, не связанных с Пасхой или другими великими 

Господскими праздниками, которые, тем не менее, до 

сих пор сохраняют крещальный характер в литургии) и, 

главное, 

в) изменение смысла Великой Четыредесятницы с 

«катехизического» (как периода подготовки оглашенных) 

в «покаянный» (как подготовки верующих к празднова-

нию Пасхи). 

Смысл христианской Пасхи как личного перехода 

каждого человека (через Церковь и в Церкви) из рабства 

страстям к свободе сынов Божиих заключается в борь-

бе, которую мы ради преодоления этого пути принима-

ем на себя на «арене добродетелей», которой является 

Великая Четыредесятница. Кроме того, покаяние – это 

«второе крещение».

Эта новая направленность Великого поста способ-

ствовала появлению примерно в IX веке особой литур-

гической великопостной книги «Триодь», в которой было 

собрано и сохранено непревзойденное песненное бо-

гатство, посвященное покаянию. Эта книга зафиксиро-

вала окончательное объединение Четыредесятницы со 

Страстной Седмицей, «увеличение» древнего пасхаль-

ного поста.

С самого начала в Поместных Церквях появился ряд 

вопросов: 

•  какие именно дни считать днями поста? 

•  входят ли субботы и воскресенья (дни Евхаристии, 

когда «пост отменяется») в число дней поста? 

•  включается ли Страстная седмица в число этих 

сорока дней? 

В Восточных Православных Церквях стал преоб-

ладать Константинопольский устав, т.е. тот способ от-

счета, который в конечном итоге оформился в Визан-

тийской столице после VIII века, когда определилось 

новое значение Великого поста, а особенно, после 

формирования «Триоди». 

Согласно Константинопольскому уставу, к Вели-

кой Четыредесятнице не причисляется Страстная 

седмица, но причисляются субботы и воскресенья, 

которые включены в литургический период Великой 

Четыредесятницы, хотя не являюся днями постными 

в полном смысле слова. 

Таким образом, для завершения Четыредесятницы 

нужно шесть недель. Шесть недель по семь дней – сорок 

два дня (6x7=42). Если отнять два последних дня, Лаза-

реву субботу и Неделю Ваий, получается сорок дней. 

Великая Четыредесятница начинается с понедель-

ника первой седмицы поста (Чистый понедельник) и за-

канчивается в пятницу шестой седмицы (накануне Не-

дели Ваий). Тропари этого дня в «Триоди» говорят об 

«исполнении душеполезной Четыредесятницы» и об 

ожидании «святой седмицы Страстей». 

Согласно многим толкованиям, такой подсчет под-

разумевается и Апостольскими Постановлениями (текст 

конца IV в.), которые говорят: «Совершайте пост этот 

прежде поста пасхального, начиная его со второго дня 

(понедельника), а оканчивая в пятницу. После этих дней, 

отпостившись, начинайте святую седмицу Пасхи, по-

стясь в оную все со страхом и трепетом».

Лазарева суббота и Неделя Ваий – Господские 

праздники. Новый подсчет Четыредесятницы, согласно 

которому Великий пост заканчивается перед Страст-

ной седмицей, отразился на уставе литургии Лаза-

ревой субботы, сохранившей элементы крещальной 

Литургии, приуроченной к сорокадневной подготовке 

оглашенных. Это видно из пения крещального гимна 

«Елицы во Христа крестистеся...» вместо Трисвятого 

на службе Лазаревой субботы и из второго тропаря 

Недели Ваий: «Спогребшеся Тебе крещением, Христе 

Боже наш, безсмертныя жизни сподобихомся воскре-

сением Твоим...», свидетельствующего о только что 

совершившемся Крещении оглашенных в конце Четы-

редесятницы. 

Способ пощения

первую   седмицу 
(от Недели мытаря и фарисея до Недели о 

блудном сыне), которая в греческой традиции 

называется «Проглашающая», поскольку яв-

ляется провозвестником Великой Четыреде-

сятницы, во все дни недели – «разрешение 

на вся» (сплошная седмица). 

Во вторую седмицу, в греческой традиции Мясопуст-

ную или Мясную (от Недели о блудном сыне до Недели 

о Страшном суде (мясопустной)), разрешается вкушать 

всякую пищу во все дни, кроме среды и пятницы, дни 

поста. Мясопустная Неделя (воскресенье) – последний 

день, когда вкушается мясо. 

В третью седмицу, «Сыроядную» или «Сырную» (с 

понедельника после Мясопустной Недели до Прощено-

го Воскресенья), во все дни без исключения вкушается 

все, кроме мяса (согласно греческой традиции – «бе-

лый пост»). Эту седмицу прп. Феодор Студит называет 

«предпостной», а православная гимнография – «очисти-

тельной», поскольку именно эта седмица готовит нас к 

вступлению в Святую Четыредесятницу. 

Прощеным (или Сырным) Воскресеньем завершает-

ся подготовительный период трех недель Триоди и на-

чинается Великая Четыредесятница. 

В Великую Четыредесятни-

цу пост строгий, без потребле-

ния «вина и елея». 

Елей и вино разрешаются 

только в субботы и воскресе-

нья (как в дни «непостные») и 

в праздник святых сорока му-

чеников. Если кто-то вкушает 

подсолнечное масло (елей) в 

понедельник, вторник и чет-

верг – то только по личным 

причинам, например из-за сла-

бости или по болезни, по рас-

суждению и благословению 

духовника. 

Рыба разрешается в празд-

ник Благовещения Пресвятой 

Богородицы. 

Первая седмица называ-

ется «Чистой» и начинается 

в Чистый понедельник, день 

строгого поста. Свое назва-

ние этот день получил из-за 

попытки императора Юлиана 

Отступника осквернить пищу 

христиан в Константинополе. 

Его хитрость была раскры-

та вмешательством Божиим: 

святой мученик Феодор Тирон 

через Константинопольского Патриарха Евдоксия по-

будил народ питаться коливом. Это удивительное чудо 

вспоминается Церковью в субботу Первой седмицы 

Великого поста, потому что «в Четыредесятницу не 

совершается память мучеников, кроме субботы и вос-

кресенья». Эта седмица соблюдается сухоядением или 

трехдневным воздержанием от всякой пищи в первые 

три дня, или даже полным воздержанием от пищи до 

Великого Повечерия четверга или Службы Акафиста 

(греческая церковная традиция) в Пятницу.

Неделя Ваий

еликая   Четыредесятница
заканчивается в пятницу шестой седмицы. За 

ней следуют два праздничных дня, два Господ-

ских праздника (в которые не совершается по-

миновение усопших, как и во все Господские 

праздники), «восстания святого и праведно-

го друга Христова, Лазаря Четверодневного» в суббо-

ту и «светлого и славного празднования во Иерусалим 

входа Господа нашего Иисуса Христа» в воскресенье. 

В эти дни ради завершения Великого поста и тор-

жества Христова над смертью, Который «прежде Своея 

Страсти общее воскресение уверяет», в субботу потре-

бляем елей, вино и икру, а в Неделю Ваий – рыбу. 

Страстная седмица
 

Страстную    Седмицу,
с Великого (Страстного) Понедельника до 

Великой (Страстной) Субботы, определен 

строгий пост с воздержанием от масла (елея). 

Что касается Великого Четверга, то со-

гласно отраженному в «Триоди» Уставу оби-

тели Святого Саввы и Уставам других Церквей 

и обителей (а также по мнению блаженного Константино-

польского Патриарха Николая и в соответствии с традици-

ями греческого народа и других православных христиан), 

чтобы почтить день Тайной Вечери, в который Господь 

передал нам Таинство Божественной Евхаристии, в пищу 

после Причастия можно употреблять масло. 

Что касается Великой Субботы, этот день требует 

особого внимания, т.к. этот день – день строгого поста, 

единственная постная суббота. Пост в Великую Суб-

боту продолжается до полуночи, «до наступления Дня 

Господня», когда возгласится Воскресение Господне. 

Апостольские постановления определяют: «Суббота до 

возглашения петухов простирается, пост заканчиваем 

при наступлении “первого (дня) по Субботе”, который 

есть Воскресенье».

Архим. Максим (МАТФЕУ)

Первоначально сорокадневный пост был связан с подго-
товкой оглашенных и «к святому просвещению предуго-
товленных» к их крещению на Пасхальном всенощном бде-
нии в ночь Великой Субботы.



Вопрос:

Великий пост издревле считается 

временем покаяния и принятия Св. При-

чащения. Почему же тогда литургия в 

посту служится реже? Откуда пошел 

обычай служить литургии Преждеосвя-

щенных Даров на буднях только по сре-

дам и пятницам?

Ответ:

Участие в Божественной литургии 

и причастие дает христианину особую 

радость соединения с Господом. Греха-

ми мы удаляем себя от Бога. Поэтому 

в период Великого поста в будние дни 

не совершается полной литургии, чтобы 

мы полнее могли чувствовать состоя-

ние своей греховности, которая лишает 

нас благодати. Обычай этот восходит к 

первому веку.

Вопрос:

Расскажите, пожалуйста, об осо-

бенностях приготовления к Причастию 

в Великий пост. Я прочитала много ли-

тературы, слышала, что говорят свя-

щенники, но не могу найти для себя 

«говение по силам».

Ответ:

Правила приготовления ко Прича-

щению в великопостные седмицы и во 

дни, когда поста нет, одни и те же: мо-

литвенно прочитать «Последование ко 

Святому Причащению» и три канона 

(Спасителю, Богородице и Ангелу Хра-

нителю), соблюдать пост. Необходимо 

быть накануне на вечернем богослу-

жении. Исповедаться во всех грехах от 

последней исповеди. Хранить себя от 

развлечений и суетных занятий. Самое 

главное – приготовить себя духовно. 

Время Великого поста для этого наибо-

лее благоприятно. 

Что касается поста, то существую-

щая уставная традиция вполне по силам 

любому, у которого нет каких-то особых 

заболеваний. Надо держаться меры. 

Если есть недуги, то можно, поговорив 

со священником, сделать такое посла-

бление, которого требует болезнь.

Вопрос:

Нужно ли детям соблюдать пост? 

Если нужно, то с какого возраста дети 

должны поститься?

Ответ:

Пост для детей является духовной 

школой. Они научаются драгоценной до-

бродетели – управлять своими желания-

ми. Об этом говорит святитель Василий 

Великий: «Пост охраняет младенцев, 

уцеломудривает юного, делает почтен-

ным старца: ибо седина, украшенная по-

стом, достойнее уважения. Пост – самое 

приличное убранство женщин, узда в 

цвете лет, охранение супружества, вос-

питатель детства. Таковы услуги поста 

каждому отдельному дому <…> Дети, 

как цветущие растения, да орошаются 

водой поста» (Беседа 2. О посте 2-я). 

К сожалению, многие родители по 

маловерию и слишком большой привя-

занности к земному упускают замеча-

тельную, ничем не заменимую возмож-

ность христианского воспитания детей 

в периоды постов. Святитель Феофан 

Затворник советует родителям: «Не 

должно смотреть, что дитя мало, – на-

добно с первых лет начинать остепе-

нять преклонную к грубому веществу 

плоть и приучать дитя к обладанию над 

нею, чтобы и в отрочестве, и в юноше-

стве, и после них легко и свободно мож-

но было управляться с этою потребно-

стию. Первая закваска очень дорога. 

От детского питания многое зависит в 

последующем». 

В благочестивых семьях дети вме-

сте со всей семьей постились с того 

дня, когда их отнимали от материнской 

груди.

Вопрос:

Мне задали вопрос: «Как быть? Мне 

нужно ослабить пост на мясное или мо-

лочное. В настоящий момент у меня нет 

конкретной болезни, но врач (или род-

ные) говорят, что иммунитет ослаблен, 

возраст немолодой, я не чувствую сил 

хранить весь пост. Т.е. я немощный...». 

Что можно ответить в таком случае?

Ответ:

Опыт показывает, что всякого рода 

послабления не дают ощутимых ре-

зультатов, здоровее от них не становят-

ся люди, а устав оказывается нарушен-

ным. Это явно или скрыто умаляет ту  

радость, которую человек испытывает 

даже при небольшом подвиге. Время 

поста исчисляется неделями. Придет 

время, и можете все восполнить. Рас-

тительная пища разнообразна. Некото-

рые иммуноповышающие препараты, 

приготовляют из трав. Имеющему ре-

шимость трудиться во славу Божию по-

могает Господь.

Вопрос:

Можно ли употреблять алкоголь в 

Великий пост?

Ответ:

Устав разрешает во время Ве-

ликого поста употребление вина по 

субботам и воскресеньям, а также в 

праздник Благовещения или храмо-

вый праздник, если такой случится 

во время поста. При этом следует 

помнить, что в христианизированной 

греко-римской культуре, где сформи-

ровался наш нынешний церковный 

устав, вино пили сухое и разбавлен-

ное водой. О людях, любящих выпить 

лишнего, говорили: «Человек, который 

пьет неразбавленное вино». Поэтому 

употреблять вино можно, но в меру, и 

в значительно меньших количествах, 

чем когда нет поста.

Кто такие оглашенные?  
Предположим, что ты интересуешься христианством, от-

крывал Библию, что-то слышал о Церкви. Но в храм еще не 
ходил, хотя мысли об этом уже появлялись...

 При этом ты еще не крещен или, скажем, крещен в младенчестве, но без видимых 

последствий. Допустим, что ты наконец решился и пришел в ближайший храм погово-

рить о крещении. Тогда ты – оглашенный. 

Каково происхождение слова «оглашенный»? В древней Церкви желающий 

креститься приходил к епископу (или священнику) и заявлял о своем желании. В 

свою очередь, епископ гласно, открыто объявлял в храме о том. что такой-то хочет 

принять крещение и войти в нашу церковную общину. Эта процедура и называлась 

оглашение.

Раньше имя пришедшего записывалось в особые списки для ежедневного помино-

вения, и община начинала молиться о нем. А сам оглашенный готовился ко крещению 

под водительством наставников в течение долгого времени (иногда несколько лет).

Раньше оглашенный открыто объявлял о своем намерении стать членом Церкви и 

поэтому мог постепенно войти в жизнь прихода. Так, например, оглашенные посещали 

богослужения (правда, не все).

«Несется как оглашенный». Оглашенным не разрешалось присутствовать при со-

вершении Таинства Евхаристии. Поэтому перед началом Евхаристии диакон, пред-

лагая оглашенным удалиться из храма в притвор, громко возглашал: «оглашенные, 

изыдите!» – и те быстро выходили из храма.

Оглашенные участвовали в совместных трапезах и в приходских делах. В наше 

время, к сожалению, подобное – великая редкость.

Если можно уподобить крещение рождению младенца, то оглашение – это своего 

рода нахождение в материнской утробе, только матерью является тут вся Церковь.

В первые века христианства крестили только взрослых, во всяком случае, достиг-

ших достаточного возраста, чтобы принимать сознательные решения. Но одной граж-

данской зрелости мало. Надо же иметь информацию о вере, в которую собираешься 

обратиться, чтобы решение твое было свободным. Изучение основ веры перед приня-

тием Таинства Крещения называется оглашением, а люди, приступающие к изучению, 

– оглашенные.

Оглашенному необходимо приблизиться к осознанному пониманию, Кто есть Хри-

стос и зачем креститься вообще. Оглашенный находится под воздействием призываю-

щей благодати, и многое ему дается легко и воспринимается радостно.
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ПОЧЕМУ В ПОСТ НЕЛЬЗЯ
жениться и венчаться

Тоска по одной утраченной радости может омрачить все 
прочие услады мира. Всему свое время, считает протоие-
рей Владимир Косточка. 

Ветхозаветная часть Священного Писания не открывает перед нами всю тайну 

участи человеческой души после смерти. Человек уже изгнан из рая, но ему еще не 

открыто знание о Царствии Небесном.

На что же тогда надеялся ветхозаветный праведник? На здравие, долголетие, 

изобилие плодов земных, а также на многочадие как образ продолжения собствен-

ного существования. Уповал на то, что его благочестивый потомок будет приносить 

жертвы о его упокоении, облегчающие участь души последнего в Вечности. Брак в 

ветхозаветные времена воспринимался как одно из самых главных и ожидаемых 

событий земного бытия человека и предполагал многодневные торжества, радость 

и веселие.

Но вот наступают времена Новозаветные. Приходит Христос – Спаситель мира 

и через искупительную голгофскую жертву избавляет человечество от зависимости 

греховной и дарует надежду на жизнь вечную. Посредством Христа каждому уве-

ровавшему открыты двери Царствия Небесного, обещаны высшие блага. Пред ра-

достями Небесными радости житейские уходят на второй план. Но чтобы быть до-

стойными принять уготованные нам высшие блага, нужно очиститься, пройти путем 

покаяния, воздыхания и болезнования о своих грехах.

Супружеские радости малосовместимы с воздыханием о  грехах и  покаянием. 

Нельзя венчаться в пост, потому что пост – это «крыло» покаяния, это время сокру-

шения, воздыхания о грехах, а Таинство брака и Венчание – это великая радость и 

великая надежда. И Церковь всему отводит  свое время.



Благими намерениями 
дорога в ад вымощена

Даже в нашем христианском сознании, не говоря 

уже о воззрениях и понятиях внешних, нецерковных лю-

дей, глубоко укоренено убеждение, что сами по себе до-

бродетельные поступки являются гарантией правильной 

духовной настроенности человека. Это убеждение пред-

ставляет собой глубочайшую ошибку и несет страшную 

опасность, потому что отделяет человека от Бога и сво-

дит христианина в ад.

Ведь как оно бывает? Сделал я доброе дело – мо-

лодец, мне плюсик на небесах. Сделал два дела – я 

уже не фунт изюма, другие и того не делают. Три дела 

сделал – Господи, а не в долгу ли Ты у меня за мою пра-

ведную жизнь? Вот вкратце исто-

рия превращения христианина, 

неосторожно пытающегося вести 

добродетельную жизнь, в «святого 

сатану». Но за что же по истине на-

граждает Господь?

Вспомним замечательную дет-

скую повесть Н.Носова «Незнайка в 

Солнечном городе». Наверное, все 

мы знакомы с замечательным, ху-

лиганистым и чрезвычайно милым 

главным героем. Вторая часть его 

похождений начинается с мечты о 

волшебной палочке. Оказывается, 

чтобы ее получить, надо сделать 

три бескорыстных хороших по-

ступка подряд, и тогда появится 

волшебник и подарит волшебную 

палочку. Помните? Незнайка ста-

вит перед собою цель заполучить 

вожделенный предмет и начинает 

трудиться. Забавно и поучительно 

выглядит описание его попыток 

творить добро. Сначала Незнай-

ка сердится, что весь день делал 

добрые дела, но волшебник не 

появился. Оказывается, три добрых 

дела надо сделать подряд, между 

хорошими поступками не должно 

быть плохих. И Незнайка начинает 

следить за собой, не давая плохим 

поступкам и даже мыслям одержать 

верх и погубить приобретенные ра-

нее «плюсики». На это уходит уже 

не один день, а больше недели 

– целая вечность для ребенка! 

Но волшебника по-прежнему нет. 

Волей-неволей приходится вспомнить об условии бес-

корыстия – добрые дела надо делать не ради выгоды, а 

просто так. И вот если будешь делать просто так – толь-

ко тогда и получишь волшебную палочку. Что ж, Незнай-

ка уже много потрудился и не намерен сдавать с таким 

трудом завоеванные позиции – он пытается делать хо-

рошие поступки бескорыстно, ради них самих, стремясь 

к добру ради добра. Однако одно дело управлять свои-

ми поступкам (следить, чтобы не сделать зла), и совсем 

другое – своими мыслями. Память о том, что добро тво-

рится на самом деле ради выгоды, постоянно мешает 

Незнайке достичь цели – «стяжать» волшебную палочку. 

Но за прошедшее время Незнайка привык делать до-

брые дела, или, говоря на языке христианских аскетов, 

приобрел навык доброделания, ему уже стало нравиться 

добро само по себе, потому что он посмотрел и увидел, 

что это хорошо. Излишне пересказывать всю главу, мы 

уже понимаем, что в этот-то момент чудо и случается. 

Незнайка защищает случайного прохожего от дворово-

го пса Бульки, потом хочет за плохое поведение Бульку 

поколотить, но жалеет и, наконец, проявляет заботу о 

чуть не искусанном прохожем: загнав Бульку во двор, 

выходит осведомиться, как себя прохожий чувствует и 

не надо ли чего. Прохожий оказывается волшебником, и 

между ним и Незнайкой происходит беседа, из которой 

для нас, христиан, пытающихся жить добродетельно, 

важным является единственно то удивление и смуще-

ние, которое испытал Незнайка, когда волшебник указал 

ему на три совершенных подряд бескорыстных поступ-

ка. Незнайка даже пытается отказаться от вменяемого 

добра, настолько оно кажется (и на самом деле таким 

и является) незначительным. Чувства, которые испытал 

Незнайка, христиане называют – смирением, потому что 

Незнайка по всему своему предыдущему опыту помнит, 

что на самом деле он ничего не способен сделать добро-

го как полагается.

Приятная книга, приятные персонажи, поучительное 

повествование в забавной игровой форме, доступной 

даже детям. Только зачем мы это вспомнили, не развле-

чения же ради? А вот зачем: мы возвращаемся к вопро-

су, за что награждает Бог. Ну ладно, «Незнайку…» чита-

ли все или почти все. А знаем ли мы, что пишет святой 

преподобный инок Исаак Сирин?

 Воздаяние бывает
не добродетели 

и не труду ради нее, 
но рождающемуся от 

них смирению 

Прп. Исаак Сирин 

Оказывается, воздаяние бывает не добродетели. 

Как же так? Это что же, я на все службы хожу, дома все 

молитвенное правило неопустительно исполняю, псал-

мы читаю, поклоны бью, пощусь не только четыре раза в 

году, но и вдобавок в среду и пятницу, другие-то, другие 

– они же этого вовсе не исполняют! А на милостыню я 

сколько трачу, вот только сегодня 16 (шестнадцать) 

рублей 50 коп. троим нищим роздано! И так каж-

дый день – сами посчитайте, сколько это будет. А 

сколько я для этого тружусь, ведь между нами го-

воря, это настоящий подвиг для мирянина! И мне за 

мои добродетели ничего не положено? 

Ну почему не положено? Еще как положено. 

Сковородка в аду тебе положена. Путь к которой ты 

замостил своими благими намерениями и теперь удобно 

по этой дорожке шествуешь.

Рассмотрим

Творя добро, например, подавая милостыню, мы 

оказываемся в соблазне мнения об этой доброте. Тще-

славия в своем роде. О внешних мирских вещах (чело-

векоугодие, расчет и подобное) и говорить не приходит-

ся – столь приятно делать безопасное и выгодное добро. 

Если следить за собой внимательно, мы увидим, что без 

Бога мы неспособны сделать добро настоящее, то есть 

добро правильное, полноценное: просто добро и больше 

ничего. Всегда примешивается то ли ожидание похвалы, 

то ли гордость за сделанное, то ли осуждение ближних, 

не подавших, как ты, милостыньку. Что такое «следить 

за собой внимательно»? Это ежеминутное всемерное 

понуждение себя к исполнению заповедей Христовых: 

не гордись, не тщеславься, не возносись, не осуждай и 

так далее – заповедей, направленных на внутреннего че-

ловека, а не правил внешнего поведения «бон тон» а-ля 

ветхозаветный декалог. Оказывается, святые, которые 

особенно тонко видели состояние своей души, оплаки-

вали свои добродетели как грехи. Оплакивали почему? 

Потому что видели не только их несовершенство, а их 

оскверненность. Человек, совершая казалось бы до-

брый поступок, подсознательно, потаенно даже от себя, 

придает значение своему доброму делу. Я дал, я помог, 

у меня же чувство возникает: я то-то сделал доброе.

Описанная нами сопряженность каждого внешне 

доброго поступка с мыслью, чувством, осознанием того, 

что вот, я совершил доброе дело, хорошее дело, я хо-

роший человек, – эта сопряженность дает возможность 

дать правильную оценку любому доброму делу. 

В чем отличие между добрым христианским делом, 

и добрым делом, который совершает человек, ничего не 

знающий о христианстве? Мы все мним о себе. Все при-

даем значение своим добрым делам. У нас у всех есть 

тщеславие и гордость. Разница только в том, что хри-

стианин это видит и хочет увидеть – то недолжное, что 

в нем есть. А нехристианин, например, творящий добро 

просто по влечению души, этого не видит и не хочет это-

го увидеть. Все мы пребываем в самомнении, но, увы, к 

сожалению, не все это видим. 

Христианин, делая доброе дело, следит за собой, 

видит, как подливается ложка дегтя (или полбочонка), 

и сокрушается об этом, прекрасно понимая, что даже 

свое добро он опять-таки портит. Обращается к Богу, 

кается, просит помощи – и вот это состояние, вернее, 

эти чувства, испытываемые при рассмотрении внешне 

доброго действия через увеличительное стекло Еванге-

лия, являются следствием рождения начальной степе-

ни смирения. За что и бывает воздаяние. Христианское 

доброделание всегда сопрягается со смирением, иначе 

оно не христианское, и воздаяния за него не бывает (и 

это в лучшем случае). 

Творящий добро обладатель языческого сознания, 

или невнимательный христианин, своему доброму делу 

придает полноценное звучание. Постепенно творение 

добрых дел вызывает рост самомнения, гордыни, и че-

ловек, который, кажется же, хорошими вещами занима-

ется, в конечном счете возрастает в том, что особенно 

противно человеческой природе (поскольку противно 

Богу), возрастает в мнении о себе. Доходит до кари-

катурных искажений: жертвование миллионов перед 

телекамерами, посещение напо-

каз больниц и детских домов – да 

вы лучше меня знаете, как это бы-

вает, все мы смотрим телевизор и 

читаем СМИ.

Именно поэтому все святые 

предупреждают, чтобы человек не 

придавал своим добрым делам зна-

чения «заслуг», а напротив, следил 

за собой, а не согрешил ли он. И 

увидев, что согрешил, – оплакивал 

свои добрые дела и каялся.

Таким образом, добрые дела 

имеют только одно значение, а 

именно, как средство для приоб-

ретения смирения. Не сами по 

себе добрые дела важны, это-

му нет воздаяния. И не тот труд, 

который ты поднял, чтобы стать 

добродетельным, – этому воздая-

ния нет тоже. Вспомним еще раз. 

«Воздаяние бывает не добродетели и не труду ради 

нее, но рождающемуся от них смирению. Если оно 

будет утрачено, то первые будут напрасны». В этом 

принципиальная взаимосвязь между добродетелью и 

ее ценностью. Не сами по себе добродетели являются 

спасительными, не сами по себе они являются ценны-

ми, они являются таковыми постольку, поскольку спо-

собны рождать вúдение себя, то есть смирение, како-

вое и вознаграждается спасением.

Говоря образно, дела милосердия являются строи-

тельными лесами, которые есть вспомоществующие 

средства для возведения дома – смирения. К сожале-

нию, мы занимаемся созиданием не дома, а строитель-

ных лесов, украшением этих лесов, резьбой по ним, зо-

лочением их: кто – внешней благотворительностью, кто 

– особым исполнением церковных правил.

Но чу! Слышатся возмущенные голоса. Автор наго-

варивает на меня! Я делаю добрые дела не из-за возна-

граждения и не по тщеславию! Просто я так устроен(а), 

что мне нравится делать добро, это мое естественное 

состояние! Я хороший(ая)! 

Дорогие братья и сестры (хотя, кажется, раздается 

более голосов сестер), выслушайте слова великого рус-

ского святого, монаха, архиерея, образованнейшего че-

ловека, аристократа, святителя Игнатия Брянчанинова: 

«Когда бы добрые дела по чувствам сердечным достав-

ляли спасение, то пришествие Христово было бы излиш-

ним». Когда вы творите добро по природной расположен-

ности, вы реализуете лишь то, что вам дано Богом при 

рождении. То есть просто возвращаете крупицы своего 

необъятного долга, и больше ничего. Вот вся ценность 

вашей добродетели – она никакая. «Когда исполните 

все, повеленное вам, – заповедал Спаси-

тель, – говорите: мы рабы, ничего не стоя-

щие, потому что сделали, что должны 

были сделать». И будем же внима-

тельны: используем ли мы наши 

добрые дела для наблюдения 

за собой, какие мы есть на са-

мом деле, чтобы построить 

дом смирения, или занима-

емся самореализацией на-

шей природной, богоданной, 

склонности к доброте.

Незнайке из начала 

статьи было тяжело 

совершать хорошие 

поступки, они были 

несвойственны его при-

рожденному характеру. Однако 

он успешно решил задачу при-

обретения начального чувства 

смирения и был вознагражден. 

Дорастём ли мы до духовного 

уровня Незнайки, коротышки из 

Цветочного города ростом с огурец?

По книге Н.Носова

«Незнайка в Солнечном городе»

и лекциям проф. А.И. Осипова

Даже в нашем христианском сознании, не говоря уже о воззре-
ниях и понятиях внешних, нецерковных людей, глубоко укорене-
но убеждение, что сами по себе добродетельные поступки явля-
ются гарантией правильной духовной настроенности человека. 
Это убеждение представляет собой глубочайшую ошибку и несет 

страшную опасность, потому что отделяет человека 
от Бога и сводит христианина в ад. 



Поляки называют Ченстохов-

скую икону «Польская королева» 

или «Черна Мадонна» — за темный 

тон красок. Икона находится в Яс-

ногорском монастыре Ченстохова, 

городе на юге Польши в Верхней 

Силезии, на реке Варта. Полное 

название монастыря, принадлежа-

щего сегодня католическому Орде-

ну паулинов, — Санктуарий Пре-

святой Девы Марии Ясногорской. 

Ченстоховский образ в равной 

степени почитаем католиками и 

православными. 

Организованный для палом-

ников Ясногорский справочный 

центр в Ченстохове (адрес: ул. 

A. Кордецкого, 2) на любом языке 

оказывает помощь всем, незави-

симо от конфессиональной при-

надлежности. 

Чудотворный образ хранится в главном 

храме Ясногорского монастыря — часовне 

Капеллы. Образ помещен в алтарь из чер-

ного дерева и серебра. Ежедневно в шесть 

утра при торжественном звуке фанфар (а 

не органа) икону открывают для поклоне-

ния: отодвигается специальный сере-

бряный занавес. Икона установлена 

довольно высоко, поэтому приложить-

ся к ней, по русскому обычаю, не по-

лучится. Верующие, по сложившейся 

издавна традиции, к «Польской коро-

леве» приближаются по зданию капел-

лы, узкому, как коридор, на коленях. 

Закрывают образ в девять вечера.

История иконы полна чудесных слу-

чаев помощи и исцелений и не менее 

чудесных случаев защиты от кощун-

ников. По преданию, Ченстоховский 

образ Божией Матери — список с тех 

икон, которые были написаны самим 

апостолом Лукой. Этот список, визан-

тийского письма, датируется примерно 

XI веком. Кстати, образ Ченстоховской 

Богородицы изначально был достаточ-

но темным по колористике, как и образ 

Иверской Божией Матери. Такой тем-

ный фон и густые краски характерны 

для византийской иконографии этого 

периода. В XIII веке икона попадает в 

Россию: галицко-волынский князь Лев 

Данилович, основатель города Львова, 

поместил ее в Бельзском замке под 

ведением православного духовенства. При 

завоевании Западной Украины поляками 

чудотворная икона досталась польскому 

правителю князю Владиславу Опольскому. 

При осаде замка татарами икону вынесли 

на городские стены. На пронзенном татар-

ской стрелой Богородицы остался крова-

вый след. По заступничеству Богородицы 

татары отступили. По преданию, Богороди-

ца в сонном видении повелела князю пере-

нести чудотворную икону на Ясную гору 

Ченстоховскую. Основав в 1352 году на 

этом месте монастырь, князь Владислав 

перенес в него чудотворную святыню, вве-

рив ее на хранение монахам Паулинского 

ордена. Через несколько лет обитель была 

ограблена гуситами. Они хотели похитить и 

чудотворный образ, но вдруг кони встали. 

Один из грабителей сбросил святую икону 

на землю, другой ударил мечом по лику. 

Кощунники тут же поплатились: первого 

разорвало на части, у второго отсохла рука, 

остальные упали замертво. 

Икона пережила и пожар, но не постра-

дала. В XVI веке католические мастера в 

ходе реставрации придали ей черты Ма-

донны, или, как говорят русские иконопис-

цы, «оготичили» образ Богородицы. Лариса 

Гачева, иконописец: «Я делала список с 

этого образа и тогда поняла, почему поляки 

установили икону так высоко, выше уровня 

головы. Если смотреть на этот образ, когда 

он на уровне глаз, кажется, что икона “щу-

рится”. Однако когда глядеть на нее сни-

зу вверх, этот эффект пропадает, и видно 

больше: взгляд Божией Матери загадочен, 

но чувствуется, что Ее тайна для тебя не 

закрыта». 

Во время нападения на Польшу шведов 

Ченстоховский образ опять защитил поля-

ков, и король Ян Казимир, возвратясь во 

Львов, обнародовал манифест, по которому 

поручал свое государство покровительству 

Божией Матери, называя Ченстоховский Ее 

образ «Польской Королевой». 

Множество чудес от Ченстоховского чу-

дотворного образа засвидетельствовано в 

особой книге, хранящейся в храме Ченсто-

ховского монастыря. С иконы сделаны спи-

ски как для католических, так и для право-

славных храмов. 

В настоящее время на ней восемь окла-

дов, последний их них — бриллиантовый.

Икона хранится без специального кио-

та, но под постоянным наблюдением специ-

алистов из варшавской Академии изящных 

искусств.

Ченстоховская  икона Божией Матери

  СОБОРОВАНИЕ —

 Таинство,

  врачующее душу и тело 

Великим постом во многих храмах совершается 
Таинство Елеосвящения или Соборования. Что оно 
означает? В каких случаях необходимо собороваться 
и как часто? Как к нему подготовиться? 

Болен ли кто из вас, пусть призовет пресвитеров 
Церкви, и пусть помолятся над ним, помазав его еле-
ем во имя Господне. И молитва веры исцелит болящего, 
и восставит его Господь; и если он соделал грехи, про-
стятся ему (Иак. 5, 14-15). 

Соборование не совершается над младенцами, потому что у младенца 

не может быть сознательно совершенных грехов. 

Ни с каким другим таинством не связано столько суеверий и предрас-

судков, как с соборованием, а главное — говорят, что это таинство только для 

умирающих. Это неправда!

Соборование — не напутствие на тот свет, но исцеление для этой жизни 

в покаянии. Оно ведет свое начало от апостолов, которые, получив власть от 

Иисуса Христа, многих больных мазали маслом и исцеляли (Мк. 6, 13).

Таинство Елеосвящения, одно из семи таинств Церкви, состоящее в по-

мощи болящим, чающим выздоровления от недугов телесных и душевных, и 

дарует больному прощение забытых не исповеданных грехов (но не сокры-

тых сознательно). Таинство Елеосвящения для того и существует в Церкви, 

чтобы человек, начиная лечить тело, не забывал о душе и о причине болез-

ней — грехе.

ПРАКТИЧЕСКИЕ СОВЕТЫ

Как подготовиться к соборованию? Чтобы принять участие в этом Елеос-

вящении, необходимо прийти в храм заранее.

Сначала следует подойти к церковной лавке,  чтобы ВНЕСЛИ ВАШЕ 

ИМЯ в список соборующихся. Потом эти имена священник будет несколько 

раз читать при совершения Таинства. Еще нужно приобрести свечку, кото-

рую будете держать в руках во время Соборования. Оно продолжается око-

ло 1,5 часов. 

Также возьмите салфетки для того, чтобы вытирать излишки масла с рук 

и лица. Одеться надо так, чтобы шея была хорошо открыта — будут помазы-

вать маслом. С рукавов не должны свисать висюльки и бахрома — тыльная 

сторона ладоней также будет помазываться. Лоб должен быть открыт. 

— В каких случаях человеку необходимо пособороваться? До сих пор 

достаточно распространено мнение о том, что собороваться нужно только 

перед смертью.

— Елеосвящение совершается над православными верующими старше 

семи лет, страдающими телесными и душевными болезнями. Под последними 

можно понимать и тяжелое духовное состояние (уныние, скорбь, отчаяние), 

ибо причиной его могут быть (и, как правило, бывают) нераскаянные грехи, 

может быть, даже не осознаваемые человеком. Следовательно, таинство мо-

жет совершаться не только над страдающими от тяжелых телесных недугов 

или умирающими. Кроме того, мало кто из живущих в наше время может счи-

тать себя абсолютно физически здоровым даже при отсутствии тяжких забо-

леваний… Не совершается Елеосвящение над больными, находящимися в 

бессознательном состоянии, а также над буйными психически больными.

— Как часто можно прибегать к Таинству Соборования?

— К Елеосвящению, если нет особо тяжкой болезни или тяжких обстоя-

тельств, следует приступать не чаще одного раза в год.

— А как нужно готовиться к Соборованию?

— Специального приготовления перед таинством не нужно, но полезно и 

разумно будет соединять его с исповедью и с принятием Святых Христовых 

Таин, потому что по вере Церкви в Соборовании подается прощение забытых 

нами грехов.

Великим постом во многих храмах совершается 
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О том, как Василий Лазарев 
умер, увидел Христа и воскрес

Опыт, пережитый этим человеком, – драма-

тичен и одновременно… светел, ибо в корне 

поменял его жизнь, стремительно несущуюся 

под откос, повернул ко Христу.

С Василием Лазаревым беседовал

священник Георгий Максимов

В 
среде людей, далеких от веры, есть такая пого-

ворка: «С того света никто не возвращался», т.е 

будто бы никто не знает, что нас ждет после смер-

ти. Однако история эту поговорку опровергает. 

Родился я и вырос при другой эпохе. А после армии 

– для меня это было в 1989-м – Советский Союз рас-

пался. Приходилось как-то добывать себе пропитание. 

Молодая семья, ребенок родился. Я поработал немнож-

ко на заводе, а потом попал в охранное агентство – ЧОП. 

Тогда это были охранники, а ночью бандиты, которые 

выколачивали долги. Много плохого я совершил. Много 

ужасных поступков. Крови нет на моих руках, но всего 

остального хватает. Поэтому до сих пор стыдно, хотя я 

каялся. Много народу погибло рядом. Некоторых поса-

дили. А я решил уйти с этой дорожки. Я просто переехал 

на другое место, обрубил все связи полностью. Пытал-

ся как-то строить свою жизнь, подрабатывал где угодно: 

торговал, таксовал на своей машине. Познакомился с то-

варищами на рынке. Тогда это называлось «лохотрон». 

Проработал три года на рынках Москвы и Подмосковья. 

Там пристрастился к наркотикам. 

Я тогда поругался со своей женой, жил один в ком-

муналке, там собиралась компания наркоманов. За-

хотелось мне тоже попробовать. И всё... Достаточно, я 

думаю, двух раз. Героин – очень цепкий демон. Он берет 

человека в свои объятия и уже не выпускает его. Сколько 

народу ни лечилось, пыталось как-то уйти, слезть с этой 

темы – удавалось единицам. Ну а остальные умирали. 

О.Георгий: Ваша собственная смерть тоже 

произошла из-за передозировки? 

– Не совсем. Тогда бытовало такое мнение: можно 

пить водку, и через алкоголь удастся слезть с героина. 

Но, как оказалось, это не так. Я тогда пил и пил, чтобы с 

героина слезть. Но не помогло. Я не выдержал, и 11 мая 

мы с друзьями укололись в подъезде. Дело было вече-

ром, после 22 часов. Водка и героин – это смерть сразу. 

А я еще был под парами алкоголя. Помню темноту. Как 

бы схлопывается сознание. Глаза закрываются, и коло-

кольчики звенят в ушах. 

Это самый момент смерти. Никакой боли не чувство-

вал. У меня мягко, спокойно глаза закрылись, и я упал 

вниз, скатился к мусоропроводу. Там и остался. Помню 

только, что буквально через мгновение видел – как 

будто из-под воды и в замедленном движении – как 

девушка, одна из нас, бежит, стучит по квартирам, 

чтобы открыли позвонить в «Скорую» – мобильных 

телефонов тогда еще не было. Товарищ мой, кото-

рый был рядом, Сергей, пытается делать мне ис-

кусственное дыхание. Но, наверное, не очень-то и 

умел. Дальше помню, что я уже лежу перед подъ-

ездом. Приехала «Скорая». Вижу свое тело со сто-

роны. Что-то они там делают. А мне уже как-то это 

стало без разницы. Совершенно неинтересно. На-

чало тянуть куда-то вправо и вверх. Всё ускоряясь. 

И неприятный звук такой, гул. Завертело и понесло 

вверх по большой такой трубе. Мысль моя при этом 

не прекращалась ни на секунду.

О.Георгий: Понимание того, что наступила 

смерть, не испугало? 

– А поначалу у меня не было этого  понимания. Оно 

пришло позже. Меня стало всё быстрее и быстрее тя-

нуть. Потом такие полупрозрачные стены, туннель, по-

лет всё ускоряющийся. Вокруг какие-то картины, можно 

сравнить со звездными снимками телескопа Хаббл. И 

впереди яркий свет. Ярчайший. Это сродни с аттрак-

ционом в аквапарке, когда ты по спирали вниз летишь, 

спускаешься и падаешь в бассейн с теплой водой. И та-

кой аккорд какой-то неземной музыки, что ли. Вот тогда 

я посмотрел на себя. Только тогда пришло осознание 

того, что я умер. Никакого сожаления при этом не было. 

Я чувствовал радость, покой, наслаждение. Я мог по-

смотреть, где я. Видел, как лежит мое тело в машине 

«Скорой помощи». Но мне до него как-то… совершенно 

безразлично. Без презрения какого-то, без ненависти, 

просто…

О.Георгий: Как уже нечто чужое? 

– Да. Вот как мимо идешь – лежит камень на ули-

це. Ну, лежит и лежит. После этого меня потянуло вверх, 

знаете, как будто теплой ладонью вверх стало приподни-

мать. Я ощущал прямо волны счастья и абсолютнейшего 

спокойствия. Абсолютной защиты. Всё вокруг пропитано 

любовью – такой силы, что и непонятно, с чем сравнить. 

Меня тянуло как будто сквозь какие-то облака. Как само-

лет взлетает. Всё выше и выше. И передо мной возникла 

фигура в ослепительном сиянии. Она была в длинном 

одеянии, в хитоне. Знаете, я ведь до того времени ни 

разу Библию не открывал и никогда никаких мыслей о 

Боге, о Христе у меня не было. Но вот тогда я сразу все-

ми фибрами души понял, что это Он. А Он – как отец 

родной. Он встретил меня, блудного сына, с любовью, 

какой не увидишь на Земле. Со мной так никогда никто 

не разговаривал. Он не укорял, не убеждал, не ругал. Он 

просто показывал мою жизнь. Мы общались мыслями, и 

каждое слово Его воспринималось как закон. Без всяких 

сомнений. Он говорил тихо и ласково, а я всё больше 

убеждался в том, что был чудовищно неправ не только 

к себе, но и к родным, да и вообще ко всем. Я плакал, 

рыдал, сердце мое, разрываясь, очищалось, постепенно 

мне становилось легче. 

Знаете, мне такое сравнение запало в голову: когда 

горшечник делает какой-то горшок и вот глиняная заго-

товка у него упала – и он ее начинает руками выправ-

лять… Точно как горшечник, Он правил мою душу. Она 

была грязная такая… Так вот, Он прокрутил мою жизнь, 

как картину, перед моими глазами. 

Это известно, что так происходит, я потом читал это 

у того же Моуди или у других, кто пережил подобное. 

Здесь ничего нового. Я не придумываю, не вру. Врут, на-

верное, для достижения какой-то цели. Я же просто хочу 

рассказать о том, что видел, чтобы люди услышали. Я 

уже привык к тому, что мне многие не верят и иногда кру-

тят пальцем у виска. 

Так вот. Он мог остановить в любом месте жизнь. 

Это как кинокартина какая-то. Но, что самое интересное, 

я мог в любом месте зайти посмотреть на себя. Почув-

ствовать ситуацию с точки зрения каждого из окружав-

ших меня людей. 

О.Георгий: Понять, как они это воспринимали? 

– Да. Как можно ранить словом. Это как… например, 

пулевое ранение и ножевое, которые у меня были, ни в 

какое сравнение не идут с тем, как может ранить человек 

просто одним брошенным словом. И как запоминается 

это на всю оставшуюся жизнь. К каким последствиям это 

приведет. Как надо быть осторожным в своих поступках. 

Многие люди думают, что есть лишь эта жизнь, а потом 

всё, какое-то темное беспросветное нечто и ничего нет. 

Нет, друзья мои, всем придется отвечать за сделанное. 

Абсолютно всем. 

Я осознал: мне нужно вернуться назад, в земную 

жизнь. Промелькнули перед глазами жена, ребенок 

Ну так вот, мы с Ним эти картины разбирали. По-

том Он меня взял за руку, мы пошли… Я помню, что под 

ногами была туманная субстанция какая-то, она посто-

янно переливалась. Ярчайший свет. То есть тени там 

вообще нет, хотя здесь это трудно себе представить. Я 

чувствовал себя полупрозрачным. Как в кино «Человек-

невидимка», где у него просто границы обозначены. И 

Он взял меня за руку и повел и просветил меня вот этим 

ярчайшим светом. Потом опять оказались в том месте, 

где мы в первый раз встретились. И я не помню, о чем Он 

спросил, но главное, что я осознал: мне нужно вернуть-

ся назад, в земную жизнь. Промелькнули перед глазами 

жена, ребенок. К слову, к тому времени мы поругались и 

уже где-то почти год не жили вместе. В общем, я понял, 

что мне нужно вернуться. Я обещал Ему взяться за ум, 

исправиться. Глубочайшая печаль возникла во мне, и в 

то же время мне дали понять, что мы еще встретимся. 

Этой надеждой, наверное, и живу до сих пор. Честно го-

воря, мне хочется туда. В любую минуту. 

Хотя, конечно, настолько прекрасно было то, что я 

испытал, настолько плохо может быть тем, кто окажется 

в аду. Я не был в раю, но, наверное, в каком-то пред-

дверии рая. Не знаю, как сказать… Это чувство, навер-

ное, сильнее всех наркотиков вместе взятых на Земле 

и умноженных на бесконечность. Взрыв всезнания бук-

вально «сбил» меня с ног. Истина только краем про-

шлась по мне, но я ощутил тот бесконечный творческий 

потенциал, который заложен в нас. Знать всё… это не 

пересказать никак, просто поверьте на слово: это вели-

колепно, скучать мы там уж точно не будем. Настолько 

там было прекрасно. Тепло, уютно. Именно с Ним. Я чув-

ствовал, что именно Он отец и есть. Настоящий Отец. 

Не то что земные отцы… С биологическим отцом мне не 

очень повезло, и с отчимом тоже. 

Короче говоря, получилось, что я уже как бы в об-

ратном порядке возвращался. В мае-то поздно солнце 

заходит… я помню, что еще был закат, и я опускаюсь. 

Сквозь листву деревьев, сквозь крышу машины и в 

тело. Мое сознание рывком входит назад. Я делаю 

глубокий вдох, ребра болят очень сильно. И хватаю 

за руку фельдшера. У него в ладони часы, ключи, 

деньги… 

О.Георгий: Ваши? 

– Да. Всё из моих карманов. Карманы выверну-

ты. Я ничего не хочу сказать плохого про работников 

«Скорой помощи». Я сам сын врачей. У меня и се-

стра работала на «Скорой помощи». Я был трупом. 

Как выяснилось, 14 минут уже. Они уже, естествен-

но, не предпринимали никаких реанимационных дей-

ствий, просто везли меня в морг. Ну, а… В общем, 

я схватил его за руку. Эти глаза надо было видеть. 

Такого ужаса я не видел еще ни разу. 

Окончание в следующем номере.


